

El territorio prehispánico de Apurímac, al igual que la integridad del territorio andino que conformaba el Tawantinsuyu, era eminentemente agrícola y ganadero. Al igual que todos los estamentos sociopolíticos, giraban alrededor de la religión. Sin embargo, la compleja organización agropecuaria andina se desestructuró con la invasión española. En diferentes lugares del mundo, muchas civilizaciones han edificado a través del tiempo terrazas con fines agrícolas, como las de China Central, el sudeste asiático e incluso México.

La localidad de Caraybamba ubicado en el distrito del mismo nombre, provincia de Aymaraes, departamento de Apurímac, presenta un complejo y continuo desarrollo cultural, desde períodos tempranos hasta la llegada de los españoles a la región. Sin embargo, los asentamientos de mayor complejidad datan de los períodos tardíos, sea Intermedio Tardío o Tawantinsuyu. Entre estos podemos mencionar las siguientes categorías de asentamientos: andenes, domésticos, asentamientos de control político-administrativo y asentamientos funerarios.

El inicio de la construcción de obras hidráulicas y la ampliación de la frontera agrícola se da en períodos muy tempranos, desde el período Arcaico, pero fue en la cúspide del desarrollo autónomo andino, en el imperio del Tawantinsuyu, donde se especializa la construcción de andenes para aumentar la producción y mantener un mayor excedente productivo, con fines de sostenimiento del estado imperial; dieron un mayor impulso a la agricultura de riego en laderas (construyendo amplios y extensos canales de irrigación), dejando un poco marginada la agricultura de secano (Gonzales

Olarte, 1999). Sin embargo, antes del Tawantinsuyu, hubo naciones y estados que edificaron impresionantes obras de andenerías, como en Yauyos, en el Altiplano del Collao, Arequipa, entre otros.

La localidad de Caraybamba presenta una gran cantidad de asentamientos correspondientes a los períodos tardíos, los cuales están directamente asociados e interrelacionados con los andenes. Entre los más importantes podemos mencionar:

LLOJE LLOJE: Se ubica a 3 669 msnm, en la cresta de montaña del cerro Allaqmarca, sobre la margen derecha y hacia el este del actual pueblo de Caraybamba. El sitio está conformado por un conjunto de unidades arquitectónicas de planta semicircular. Para su construcción se levantaron terrazas que alcanzan hasta los 2 m de altura.

QUISHCAPUCRO: Se ubica a 3 596 msnm en la cresta del cerro Quishcapucro, sobre la margen izquierda y hacia el oeste del actual pueblo de Caraybamba. Constituye un elemento geográfico principal la cuenca del río Caraybamba se encuentra ubicada en el departamento de Apurímac y está conformada por el área de colector troncal del conjunto de ríos, riachuelos y quebradas, que drenan sus aguas al río Caraybamba, en la provincia de Aymaraes.

El área total de la cuenca del río Caraybamba se extiende en diferentes pisos altitudinales, que varían desde la región janca a más de 5 000 m de altitud hasta la región quechua, en el punto de confluencia del río Caraybamba con el río Cotaruse, a 3 050 m sobre el nivel del mar. Presenta paisajes muy variados, como quebradas

encañonadas, el complejo sistema de andenerías de Caraybamba, hermosas lagunas de origen glaciar, cumbres rocosas y nevadas, aguas termales, imponentes cerros, verdes campos, entre muchos otros.

En ambas márgenes del río Caraybamba, en el valle medio y bajo, se puede apreciar un complejo sistema de andenerías, de casi 12 km de largo (justamente considerados como las andenerías más extensas del departamento de Apurímac). Geográficamente, la zona que rodea el sitio, presenta un paisaje de valle encajonado, caracterizado por el angostamiento y encajonamiento del valle, los que dan lugar a la típica forma en «V».

Los principales sectores localizados en la margen del río son:
Sector Aparaya-Oqoñe Se encuentra ubicado en la parte baja del conjunto de andenes, casi cerca de la desembocadura del río Caraybamba al río Cotaruse, emplazado en la parte baja y media del cerro Aparaya, así como en el fondo mismo del valle, en la margen derecha.

Sector Allaqmarca El sector Allaqmarca se encuentra ubicado justo frente al pueblo mismo de Caraybamba y se caracteriza por emplazarse sobre un cerro de imponente forma piramidal. Los andenes se extienden desde la misma orilla del río, con graderías de hasta 4 m de altura, extendiéndose hasta la parte superior del mismo cerro.



Sector de Chapipucro El sector de Chapipucro se encuentra ubicado junto al sector de Qaqaya. Está conformado por 60 graderías que se extienden desde la carretera hasta el río, en un área total aproximada de 8 ha, con muros de contención de entre 2 y 3 m de alto en promedio, aunque hay también algunos más pequeños.

En general, los andenes están edificados mayormente por la construcción de un muro de contención vertical, de variable altitud, relleno el espacio interno con tierra, en diferentes capas, con fines puramente agrícolas. La técnica de construcción de los muros de contención es por mampostería con argamasa y sin argamasa, colocando hiladas no rectas, sino alternadas.

La argamasa de barro está conformada por tierra simple entremezclada con alta proporción de tierra arcillosa, arena y agua; entremezclada con piedras pequeñas, gravilla y en algunos casos pasto natural. Entre las uniones de las piedras además de la argamasa se han colocado piedras pequeñas a modo de pachillas.

Las piedras utilizadas para la edificación de los andenes son del tipo calizas y sedimentarias, de formas irregulares, obtenidas de canteras cercanas ubicadas encima de la parte superior del cerro Chuchulluni.

En la actualidad pocos de estos andenes son utilizados con fines agrícolas, cultivando mayormente maíz, cebada, manzanita (en las partes bajas junto al río); frijol para autoconsumo y alfalfa para comercializarlo a los criadores de cuyes; así como papa pequeña en pocas proporciones en la parte media. El ingreso de ganado en los andenes ha provocado el colapso de muchos muros.

